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铁汉柔肠 仁心妙术
——— 记聊城市光明眼科医院原副院长、屈光手术中心学科带头人谷保民

造就一丝不苟的性格

1981年，谷保民经过三年的
努力，以优异的成绩从聊城卫校
临床专业毕业了。毕业后他被分
配到阳谷县第二人民医院(寿张
医院)五官科，正巧第二人民医院
重视眼科，顺应了他上卫校就想
学眼科的意愿，当时寿张医院的
医疗卫生条件差，设备简陋、经费
紧缺、人才匮乏，五官科很多常规
业务都无法开展，但只要能开展
的业务，谷保民都是认真严谨去
做，特别是对眼科疾病，他更是精
益求精。因此，在这样条件下，在
这样的环境中，谷保民有空就练，
有时间就抱着书报刊学习，持之
以恒遵从指南，日复一日的勤学
苦练，练就了非常扎实的临床基
本功，为他以后在眼科发展打下
了扎实的基础，更造就了他对工
作一丝不苟的性格。

1993年，谷保民到山东大学
齐鲁医院进修学习一年，擅长眼
科常见疾病的诊断与治疗的齐鲁
医院眼科主任医师魏美恩用怀疑
的眼光看着他，“你是下边乡镇医
院的，基本功怎么这么扎实？”在
这里谷保民跟随山东省眼科学会
原主委、山东近视手术“鼻祖”、博
士生导师李镜海教授学习，在老
师的引领下，他进入一个全新的
眼科世界，学习虽然枯燥而乏味，
但他如饥似渴，节假日，他放弃与
家人相聚的幸福时光，跟着老师
出门诊学本事，老师们看到这么
用心学习的年轻人，纷纷将多年
积累的经验倾囊相授。

这一年，谷保民不仅学习到
了最先进的“医道从德，术业求
精”医疗理念、医疗思想和精湛的
手术技术，更学习到了老师们永
远把治病救人放在第一位“博施
济众，仁爱至诚”的信念，并被老
师们高尚的医德和宽广的胸怀所
折服。谷保民如虎添翼。

1994年，谷保民回到阳谷县
第二人民医院后，积极把学到的
先进技术运用于临床，努力开展
多项新技术、新业务，开展了白内
障人工晶体植入手术，成为阳谷
白内障人工晶体植入手术的第一
人；开展了；用新技术帮助了更多
的患者。同时，谷保民结合临床实
践，在医学杂志发表了有学术价
值的论文。

用毕生精力去探索

“眼睛在人体中是个很小的
器官，却是一个无边无际的浩瀚
世界，一个需要穷尽毕生精力去
探索的蕴藏着无穷奥秘的世界。”
这就是谷保民的从医感言。

“每一个眼病患者的情况都
不一样。就是同一种病，不同病人
的病因、临床表现、处理方法和预
后也各个不同。眼睛就如同一台
录音机，录音机不出声了，可能是
磁头的问题，也可能是磁带的问
题，即使确定是磁头的问题，是修
一修就好了还是该换了，这都需
要一个人的技术学习和经验积
累，我需要不断的充电学习。”因
此，八十年代初期，谷保民就去过
看眼病比较好的邢台医院，1999
年5月，刚刚建立的聊城光明眼科
医院第一次做白内障手术谷保民
就来参观学习了。

2000年，为让自己的事业有

一个更快的发展，谷保民走进聊
城市光明眼科医院，在这个大舞
台上，他伸展自如，如鱼得水。

谷保民擅长总结经验和钻研
病例，每当在工作上遇到问题，都
会反复进行思考与总结，并完成
了多篇学术论文，仅在国家级杂
志上就发表论文十几篇，主编著
作3部，市级科研项目4项，产生了
极大反响，填补了很多聊城市眼
科诊疗项目的空白。

特别是成为山东省激光医学
会眼科专业委员会委员，山东省
医院协会视光学管理专业委员会
委员的谷保民，每年都参加全国
的屈光专业的研讨会，而且还多
次赴日本、泰国、韩国、新加坡、俄
罗斯、斯里兰卡等国家和地区进
行学术交流，具备了丰富的临床
经验与较高的学术水平。

济南61岁舒大爷就是其中
一位，舒大爷既近视又高度散
光，没退休之前有司机开车，退
休后自己开车，开车俩副眼镜交
替戴，十分不方便，而且看东西
变形，给他的生活带来很多不
便，舒大爷迫切需要做角膜屈光
手术摘掉眼镜，在济南等大城市
都检查过，医生普遍认为其年龄
大、度数高，容易引起后遗症，不
符合手术条件。

经多方打听，最终来到聊城
市光明眼科医院近视治疗中心，
谷保民团队给他做了全面检查、
仔细研究评估后，决定用激光飞
秒技术给他摘掉眼镜，解除痛苦。

几天后，谷保民为舒大爷进
行了手术，手术非常成功，术后无
并发症。而且双眼视力由手术前
的0 . 1，分别恢复为右眼为1 . 0，左
眼为0 . 8，高兴的舒大爷握着谷保
民的手说道：“你们医院的水平比
很多大城市甚至国外的医院都
好！”手术已经6年至今还维持同
样的清晰度。

要不，聊城及周边的患者，甚
至北京、河北、河南、黑龙江等省
市的患者都慕名而来，当时他去
邢台学习，现在邢台眼科医院的
专家到这里取经。

打造屈光手术“标杆典范”

“我从上初中时就已经近视

了，上高中以后度数不断增长，现
在左眼近视度数已经500度，右眼
400度，这么多年一直想摘掉眼
镜，我妈妈就是在咱光明眼科医
院摘掉眼镜的，16年也没有任何
不适，这不刚考试完我就迫不及
待地来了。”家住莘县的小张告
诉笔者。据楚媛护士长介绍，像
小张这样的事例还有很多，很大
一部分人都是身边的朋友、亲
人、父母介绍过来的，因为亲人
的感受更为直观，他们技术过
硬，所以经得起岁月的考验。

“做的次数越多，人就越自
信，但肩上的责任也就越大。”谷
保民擅长飞秒/准分子激光治疗
与研究，他采用飞秒、准分子激
光等现代高科技医疗手段，治疗
近视、远视和散光，已为七万多
人成功摘镜，达国内领先水平，
实现了与世界先进技术接轨。在
过往的30多年时间里，谷保民见
过太多患者因为视力问题导致
生活和工作受到严重影响，也见
过太多因为他的矫正手术帮助
恢复视力的患者喜极而泣。

每年高考结束后，作为在鲁
西地区最早开展近视眼矫正手
术的聊城光明眼科医院，即刻迎
来激光近视手术高峰期，20多年
专研近视矫治，并率先引进世界
上最先进的飞秒激光设备，屈光
手术技术领跑水城，无缝对接国
际前沿，无论是口碑还是技术，
在屈光领域该院已经成为鲁西
地区的领军品牌。“高考结束后，

是手术高峰期，有时候一天手术
量能达40多台。”谷保民说，“从
早上七点半一直到晚上九点半，
饭有时候也是在手术室随便凑
活一顿。”

“至目前为止，激光角膜屈
光手术已经发展近三十年的历
史，从最初的RK手术，发展到
LASIK、SBK、EPI-LASIK等，
再到目前最先进的飞秒激光手
术，经历了三个阶段。”谷保民告
诉记者，飞秒激光取代了以前的
角膜板层刀做角膜瓣，减少了用
板层刀做角膜瓣的并发症，如不
全瓣，纽扣瓣，碎瓣等问题。手术
前，医生将患者的基本信息和手
术数据输入电脑，手术中医生操
作飞秒激光机，用压平锥镜将角
膜压平，保持激光头到角膜组织
中激光聚焦点的精确距离。飞秒
激光机会按照医生设定的模式
传输激光脉冲，在眼角膜上进行
各种靶向切削，从而实现手术全
程“无刀”，目前飞秒激光技术是
近视眼患者摘掉眼镜的首选。

飞秒激光手术技术先进，吸
引很多患者前来，但谷保民介
绍，作为一项手术，飞秒激光手
术有其严格的适应症和禁忌症，
并不是所有人都适合激光近视
手术。对患者进行详细检查，包
括电脑验光、眼压测量、角膜地
形图等18项检查，以确定患者是
否适宜手术。

“每位患者的手术成功与
否，手术设计很关键。”谷保民

说，而聊城光明眼科医院屈光手
术中心过去每台手术的手术设
计都由谷保民亲自把关，确保每
台手术做到完美。截至目前，谷
保民团队三十多年手术数量及
质量在全省也是名列前茅，成为
鲁西地区屈光手术的“标杆典
范”，深受患者信赖。

用心去呵护患者

“医者仁心，选择医生这个
职业，就是选择了奉献，不然就
愧对自己的人生和患者。”谷保
民这样看待医生这个职业。谷
保民认为，一个好眼科医生，除
了要有专业、专长的医术，更要
用心去呵护患者，对患者负责，
对患者负责才对得起自己的良
心。

前几天，一位年轻妇女患
近视好几年了，要求摘掉眼镜，
谷保民接诊后，在询问病史时，
发现患者有虹膜炎反复发作的
病史，让她做全身胶原结缔组
织病方面的排查。这位妇女认
为自己是看眼病，为什么还要
做其它检查，她接受不了。谷保
民抱着对患者负责的态度，认
真与患者沟通交流，最终这位
妇女接受了检查，并发现了她
患有强直性脊柱炎才导致虹膜
炎经常发作的原因。让患者佩
服得五体投地，一切听大夫的。

在交谈中，谷保民说的最
多的就是多和患者交流沟通。
他说：“作为一个医生，我不仅
要为人治病，更要为人治好病，
减少再次长病几率。为此，在看
完眼病之后，谷保民都会要求
护理人员详细告知病人术后注
意事项，从饮食安排到其它日
常护理细节都会一一说清楚。

他说：“对于术后康复的注
意事项，病人并不很懂。隔行如
隔山，需要给他们列出来，讲清
楚，方便他们对照。对于一些识
字不多的人，我们还会定期回
访，询问他们康复的情况，并给
他们一些康复建议。”

谷保民打开他的手机通讯
录，上面的电话密密麻麻，有好
多号码。“我就相当于一个电话
客服了，每天下班以后，都有病
人打来电话，有询问药吃完了，
该怎么办的，有询问这几天眼
病犯了，什么时间能给他看看
的……好多好多。”他笑着说
道。

当问及休息时间被打扰会
不会很烦恼时，他说：“不会，病
人来电话，我不能用不耐烦来
对待他们。想到他们被疾病所
困扰，心里特别理解他们，真心
希望他们可以通过我的治疗与
指导好起来。”也许，这就是医
者的担当与责任心吧。

在 这 次 短 暂 的 交 谈 过 程
中，谷保民给人的印象是专业、
敬业、热心，对人真诚，没有架
子。的确，这样的医者，才是一
名最贴近你我的医者，才是一
名最值得信赖的医者，才是一
名在行医的道路上践行着医者
情怀和使命的真正的医者。

作为一名专业敬业的眼科
医院的副院长、屈光手术中心学
科带头人，谷保民一点架子也没
有，给人一种亲切感，他因此获
得了患者们的尊重、信赖！
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他因为将眼科当成一生热爱，所以内心有强大的信念和执着的追求，所以他走的每一步都是那么坚定，给患者带去希望望、送去健康，为团队树立了标
杆、赢得了发展的机遇。他是医术精湛、医德崇高的学科带头人;他是勇于探索、敢为人先的医学大家;他是博学儒雅、诲人不倦的老师;他就是聊城市光明眼
科医院原副院长、屈光手术中心学科带头人---谷保民。
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